

Informatique & Bible, asbl - Belgique
Rue de Maredsous, 11 B5537 Denée - Belgique
Tél:+32(0)82.69.96.47 Fax:+32(0)82.22.32.69
cib@cibmaredsous.be



Interface n° 99/74 3e trimestre 1999

Un nouveau corpus électronique
réalisé par le Centre Informatique & Bible:

L'esprit de Nazareth
Direction spirituelle d'Élisabeth Rollat par le Père Roger

L'édition imprimée de l'Esprit de Nazareth, Direction Spirituelle d'Élisabeth Rollat par le Père Roger reflète le texte établi pour l'édition électronique laquelle est associée aux logiciels de recherche Heuriciel et Nauticiel du Centre Informatique et Bible de Maredsous. Sans prétendre au statut d'édition critique, elle reproduit pourtant fidèlement le texte des manuscrits conservés dans les archives de la Congrégation de Nazareth en France, à Montmirail, dans la Marne.

Le recueil présenté est constitué de différents types de textes:

a) les Conseils de Direction reçus par Élisabeth Rollat (1764-1842) de divers directeurs spirituels avant sa rencontre avec le P. Roger et qu'elle retranscrivait de mémoire, mot pour mot, dans ses carnets.

b) les Conseils de Direction reçus du Père Roger, s.j. (1763-1839), également consigné par Élisabeth Rollat dans ses Carnets

c) Les Lettres du Père Roger à Élisabeth Rollat

d) Des Notes Spirituelles diverses d'Élisabeth Rollat consignées par elle dans ses carnets, ainsi que les deux lettres d'elle au P. Roger qui ont été conservées.

Afin qu'ils puissent s'éclairer mutuellement, ces documents sont présentés dans leur ordre chronologique.

Il n'a pas été prévu d'index à l'ouvrage. L'édition électronique fournit, en effet, un index complet qui permet de retrouver aisément tous les emplois de tous les mots des textes présentés, dans un large contexte, éventuellement en association avec un ou plusieurs autres termes, d'imprimer le résultat de la recherche ou de le télécharger sur un traitement de textes. L'édition électronique constitue donc le complément logique pour approfondir la lecture de l'ouvrage imprimé.

Un itinéraire spirituel

C'est donc à suivre un long parcours intérieur que le lecteur est convié. Au fil des lettres, il est amené à pénétrer dans le mystère de deux personnes que leur caractère et leur tempérament ne destinaient pas à première vue à se comprendre, mais qui ont en commun un ardent amour, un désir sincère de chercher sa volonté et une droiture sans faille. L'un apôtre ardent, qu'a séduit aux jours de sa jeunesse le visage du Verbe anéanti dans son Incarnation, et dont l'intense activité se déploie surtout dans la conduite des âmes; l'autre, femme du monde, rêvant de se donner totalement à Dieu sans parvenir à y engager sa vie, et qui, un jour, se décide à passer à l'acte. Seules nous ont été conservées les lettres, du Directeur, mais à travers elles, c'est l'intimité même de la dirigée que l'on découvre puisque c'est toujours d'elle qu'il s'agit, au moins jusqu'en 1822. En effet, à partir de ce moment, le Père Roger, tout en poursuivant activement la formation de la fondatrice, s'adressera, à travers Mère Rollat, aux religieuses, aux élèves, dont il suivra l'évolution intérieure avec un étonnant souci de chaque personne. Le charme de ses lettres réside dans leur style très

concret et spontané: il écrit au fil e la plume, sans transition, au gré des événements et des fêtes liturgiques. On y perçoit la difficulté qu'il éprouve à se faire comprendre par lettre et aussi celle de Mère ROLLAT qui veut et doit obéir comme une novice, mais qui, comme supérieure et fondatrice, doit faire face sur le terrain aux mille imprévus d'une vie toute nouvelle. On devine les malentendus créés par l'éloignement, par la lenteur des courriers qui souvent se croisent, on sent la recherche d'une transparence dans les rapports qu'ils n'atteindront jamais et qui les fera souffrir toute leur vie. Mais, à travers tout, le Père Roger ne désarme pas, comme on voudrait parfois qu'il le fit, conscient de l'importance des "premières pierres" pour la solidité de l'édifice. Leur affection, basée sur la foi, l'estime réciproque, la conscience d'être entre les mains de Dieu des instruments, imparfaits sans doute, mais choisis par Lui pour une œuvre entièrement de Lui et pour Lui, triompheront de la plus grande difficulté de toute leur vie: l'apparent insuccès d'une entreprise à laquelle ils ont voué leurs forces et leurs dons. À la mort du P. Roger, Nazareth, dix-sept ans après sa fondation, compte en tout deux maisons et une quinzaine de religieuses. Il faudra attendre la mort de la fondatrice en 1842 pour que le grain enfoui en terre commence à germer et à produire son fruit.

Sr. Claude Chirié, Religieuse de Nazareth

